

Regards croisés entre infirmiers en master en Santé mentale (Togo) et infirmiers en Pratiques Avancées (France)

En application de l'accord-cadre de coopération internationale entre le Centre Hospitalier Universitaire **CAMPUS de Lomé au Togo**, l'Association Santé mentale développement Togo et le **CH Esquirol Limoges**, signé en mai 2023, ce dernier, a eu le plaisir d'accueillir du 27 au 31 mai 2024 une délégation togolaise. Composée du **Dr Assima Essodom KALAO, Directeur général, de Simliwa Kolou DASSA et Sonia AGBOLO-NOAMESSI**, tous 2 psychiatres, accompagnés de **Mandasso TSAKPI et Matiéyédou BOMBOMA, Master santé mentale** (équivalent IPA en France), cette délégation a pu rencontrer de nombreux professionnels du CH Esquirol et rendre de la sorte très dynamique, réelle et concrète notre coopération.

C'est ainsi qu'ils ont pu approcher tour à tour, l'ensemble de l'équipe de direction dont **François-Jérôme AUBERT**, Directeur du CH Esquirol et le **Dr Nathalie SALOME** Présidente de la CME et échanger avec cette dernière sur les thèmes des Psycho traumatismes, la présentation du dispositif VIGILANS (suivi du risque suicidaire) et le fonctionnement de la CUMP (Cellule d'Urgence Médico-Psychologique) en présence notamment de Mme CHAUPUIS (IPA CUMP). Plus tard, le Dr K AGBOLO-NOAMESSI a eu l'occasion de visiter la filière personne âgée en compagnie du Dr CALVET.

Fidèle à notre conception de la coopération comme action pratique et concrète, Mandasso TSAKPI et Matiéyédou BOMBOMA sont entrés en « immersion » au sein de l'hôpital en compagnie de leurs collègues esquiroliens IPA, pendant toute

une journée. Dans le même temps, les médecins togolais participaient eux, au colloque interrégional en addictologie Auvergne-Limousin.

Le point d'orgue de cette visite fut atteint le lendemain au gré de la journée consacrée aux échanges sur le déploiement de la pratique avancée des infirmiers. Première du genre, cette initiative originale, a rassemblé plus de 50 personnes. De l'avis de tous, cette journée affirme la volonté farouche du CH Esquirol de développer sa politique de coopération internationale dans une dimension partenariale forte. En effet, si ces « regards croisés » ont bien évidemment permis aux professionnels togolais d'exposer leurs réalisations, l'intérêt consistait également, à enrichir les échanges des réalisations menées sur le terrain par les équipes du **CH Le Vinatier** de Bron (Rhône), présents ce jour à Limoges et en visioconférence, du **CH des Alpes** de Pau (Pyrénées Atlantiques). C'est à ce titre aussi que le Pr **Kwami JONHSON**, président de l'ASMDT, nous a rejoints depuis Nevers.

A l'issue de cette journée qui a donné totale satisfaction à l'ensemble des participants, il est apparu évident que la collaboration entre les 3 Centres hospitaliers français que sont le CH Esquirol de Limoges, le CH du Vinatier et celui des Pyrénées et le TOGO, devait s'affermir car elle s'inscrit pleinement dans les thématiques prioritaires du cahier des charges de la coopération hospitalière de la France, en termes notamment de renforcement des ressources humaines. La délégation togolaise a abondé en ce sens

car cette première opération manifeste l'engagement réciproque de mener au long cours un accompagnement tout au long du parcours professionnel.

Surtout et au-delà du riche programme, cette visite préfigure, une action suivie et régulière, dans l'objectif de rassembler ce qui pourrait paraître épars, au service d'une coopération internationale multipartite des plus fécondes.

